

EL REPUBLICANO

Director, Administrador y Propietario,
RICARDO COTO FERNANDEZ

DIARIO DE LA MAÑANA

OFICINAS
Calle 4.^a Norte

Año I

San José, Costa Rica, martes 16 de enero de 1912

Nº 1

Capital líquido pagado: cl. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el
término social de esta firma y
aumentamos el Capital Pagado en
Cl. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que
cada día del año aumentamos nuestros
esfuerzos para servirles bien
persiguiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO
y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado consi-
derablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS
HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO
sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO
DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con
nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Zapatería Española
MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se
emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país
que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es com-
pleto y renovado mensualmente.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio a la oficina que ocupó el Lic. don Máximo
Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente a la
Legación de Chile.

SASTRERIA

DE

Alberto T. Brenes

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acredi-
tadas; muy conocida por su corrección
en todo; excelentes materiales, gran sur-
tido de géneros de primera clase; traba-
jo esmerado y exacto cumplimiento

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

La encontrará usted frente a La Marina, con un surtido completo
capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y
el precio. Visite usted, visitela y con seguridad que quedará complacido.

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

JORGE MORALES BEJARANO

Casa números
531 — 535 — 537

Se solicita al público una visita a este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos



NIGRO

Donde quiera que haya buen
gusto, usted oirá este nombre:

-- NIGRO --

El zapato que esta fábrica hace se distingue por
estas cualidades:

Calzado de perfecto ajuste y de gran duración
Material de primera clase

Esta Zapatería se halla establecida al S. del Mercado

NIGRO

Panadería "La Primavera"

DE

Torrens y Bosch

Situada al pie de la Cuesta de Moras, en esta ciudad.

Los productos de esta panadería son solicitados por las familias prin-
cipales de esta capital.

La elaboración es de lo más higiénico que se puede imaginar; la mate-
ria prima de la calidad mejor que se importa al país

Pronto se ofrecerán novedades que competirán con los mejores artícu-
los extranjeros.

Si U. no lo ha probado, acérquese a esta panadería y pruebe nuestro
pan. Está seguro de que es el mejor.

San José, 15 de enero de 1912.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo,
PROPIETARIO

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosáicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.— Especialidad en
baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.

GRAN VARIEDAD EN PEDRINES PARA ACERAS

Situada á 100 varas de la
esquina Noroeste del Mercado

SAN JOSE

Para precio y condiciones, entenderse con el Ingeniero
LESMES S. JIMENEZ

PRESENTACION

Aquí vá este nuevo diario, ansioso de vida, lleno de buenas intenciones, con un gran bagaje de los mejores deseos para todos, y con los optimismos propios de quien no halla motivo para despertar recelos, pues no viene á hacer competencias de ningún género, ni aspira á disputar ningún lugar entre sus colegas: viene á ocupar algún sitio por ahí vacante desde el cual verá, con sumo placer, el engrandecimiento y prosperidad de sus compañeros, y en el cual aspira—¿por qué no decirlo?— á conquistar simpatías en el público.

Pretende esta hoja servir los intereses que dan vida al país, y así la agricultura, el comercio, la industria, las ciencias, el arte etc., encontrarán aquí un vocero tenaz que sólo anhela tener acierto en sus gestiones.

Y no está por demás advertir que este periódico es empresa en absoluto privada, que no tiene compromisos que la fuercen

á seguir ciegamente esta ó la otra dirección en ningún género de intereses y que en cada caso procurará informar su conducta en lo que crea verdadero y justo.

No hace EL REPUBLICANO más promesas, se echa por esas calles de Dios seguro de que si realiza tarea que merezca algún aprecio, luengos serán sus días, y lo que vale más aún, sin muchas apreturas.

SALUDO

Se complace EL REPUBLICANO en presentar atento saludo á la prensa del país, deseando para sus colegas un año nuevo próspero y feliz.

Este saludo y buenos deseos los hace extensivos á todos los costarricenses y á los extranjeros que tienen cariño por Costa Rica libre y feliz dentro de ella y soberana absoluta en el concierto de las demás naciones.

Legación de El Salvador

Este diario, que aspira á ser el exponente de la verdadera democracia costarricense, se enorgullece de saludar con efusión, en su primer número, al pueblo hermano de El Salvador, tan dignamente representado por la Misión Especial que hoy tenemos el honor de contar como nuestro huésped más distinguido.

Nuestras frases no son «de protocolo», pues de diplomacia parda no entendemos nosotros, ni queremos entender. Por eso es probable que no resulten retóricas y almidonadas; pero brotan espontáneas del corazón y, como flores silvestres, llevan en su seno el suave perfume natural de la sinceridad y del afecto. Que no las lea, así, el que guste más de la manufactura embriagadora y sutil de la casa Lenthéric.

SEÑORES DE LA LEGACION:

Decid á vuestro pueblo, á aquel pueblo virtuoso y heroico, que riega y fecunda con el sudor de su frente los surcos de la tierra, y con la

sangre de sus venas los surcos de la libertad, que Costa Rica quiere á todas sus hermanas de Centro América, pero que á la nación salvadoreña la ama más que á ninguna, porque es la más abnegada y noble, porque es otra patria del costarricense, carne de su carne, espíritu de su espíritu: decidle que no son necesarios tratados políticos para que á ella estemos unidos, con los vínculos más estrechos del cariño y de la solidaridad, en todos los momentos de nuestro ser: que esta hermana menor jamás olvida lo que debe á vuestro pueblo, á aquel pueblo que con altivez estoica perece en los cruentos combates por la idea, sin más dolor que el de no tener muchas vidas que ofrecer á la patria en holocausto, hasta asentar en bases indestructibles el templo del derecho; y que, cualesquiera que sean las vicisitudes de ambos pueblos, nuestro anhelo es vencer ó morir abrazados al salvadoreño, en íntima y eterna comunión.

Ley de licores

Muy bien intencionado pudo estar el autor de la comentadísima Ley de Licores vigente; queremos suponerlo animado de los mejores propósitos en favor de la moral y del bien públicos; queremos creer que al concebirla no se pensó sino en combatir los funestos estragos que causa el alcoholismo sobre todo en las clases pobres, que son las que consumen alcoholes de la peor calidad y las que, por consecuencia, padecen los efectos inmediatos de una intoxicación mayor; nunca hemos querido pensar en que otros hayan sido los móviles del creador de esa ley; pero tenemos que confesarlo: no ha dado los resultados que se buscaban, ni esto se conseguirá nunca.

Los datos estadísticos no nos convencen de lo contrario; ellos están con nuestro modo de pensar, ellos son los que nos han hecho pensar así

en parte, y en parte el espectáculo diario que todos presenciamos, de gentes que transitan nuestras calles en días de fiesta, en completo estado de ebriedad.

¿De qué ha servido entonces la presencia de esa ley?

Nosotros sabemos que se expenden licores aun los días comprendidos en la prohibición; y sabemos que las autoridades encargadas de hacer cumplir la ley ó no lo hacen con la generalidad que la ley y la justicia le ordenan, ó están en la imposibilidad de hacerlo.

Se nos dirá que ese no es un defecto de la Ley sino una deficiencia que está de parte de los obligados á hacerla cumplir; pero esa argumentación no demerita la nuestra; porque con ella lo único que se nos demuestra es que no hay autoridades capaces de hacer respetar la disposición

CONDICIONES

—0—

EL REPUBLICANO saldrá todos los días excepto los siguientes á los de fiesta; entiéndense por tales los Domingos y los días feriados oficialmente.

—Precio de suscripción, un colón.

—Anuncios y publicaciones, precios convencionales.

—La colaboración será solicitada y no devolvemos originales.

—Para que demos publicidad á las correspondencias, será preciso que vengan en estilo culto y que no traten de fomentar rencillas lugareñas.

—Los envíos de dinero deben hacerse bajo certificado, cuyo valor reconoceremos.

—Suplicamos á nuestros suscritores se sirvan darnos aviso inmediato de cualquier irregularidad que ocurra en la distribución del periódico, por medio de los agentes respectivos; pronto publicaremos la lista de éstos.

Nos permitiremos considerar como suscritores á quienes dentro de tercero día después de recibido este número, no lo hayan devuelto ó dado aviso en contra.

legal y entonces tenemos que convenir en que esa Ley es un mito porque no se le puede dar vida, porque no hay manera de mantenerla en vigencia.

No, la Ley de Licores debe ser objeto de muy serias reformas; para que la justicia impere, es indispensable que se le dé la forma que le corresponde, para que no existan privilegios que la misma Ley no concede; pero que en la práctica vemos establecido.

Visite cualquiera una de las Agencias de Policía de esta ciudad un día lunes y se compadecerá del funcionario encargado de resolver la multitud de incidentes, el sinnúmero de faltas ocurridas el domingo anterior.

Que está diciendo eso? Sencillamente que el día domingo anterior se expendieron licores, y se expendieron en gran cantidad, porque casi todos casos que al señor Agente se presentan, fueron ocasionados por el alcohol.

¿No sería preferible derogar la disposición prohibitiva?

Hé ahí una cuestión que nuestros legisladores debieran estudiar detenidamente.

Ya trataremos de la misma Ley en cuanto ella se refiere al remate de puestos para el expendio de licores.

EXPECTADOR

SECCION ESPECIAL

Registro Público

Documentos defectuosos

	romo Asiento
Partido de San José	
Epifanio Vargas Barrientos	94 1708
Santiago Fallas Zúñiga	— 1713
Epifanio Vargas Barrientos	— 1840
Partido de Cartago	
Antonio María de Almar Calzada	— 1409
Gerardo Echeverría y Aguilár (Adicional)	— 1507
Partido de Personas	
Jenaro Lelva Quirós	— 1528
Ricardo Ulloa Fernández y otro	— 1551
Leoncio Alegria Cuendí	— 1576
Benjamín Ugalde Murillo	— 1628
María Méndez Chavez	— 1714

Las operaciones van así:

Todos los despachos van al 9 del corriente.

San José, 11 de enero de 1912.

F. ECHEVERRÍA G.

POSTAL

A don Enrique Clair

Amigo nuestro muy estimado:

EL REPUBLICANO saluda á Ud muy cariñosamente, solicita de Ud. presente á su digna señora esposa el homenaje de los respetos que este diario le rinde, y se congratula de que en su simpático hogar se halle un monísimo bebé que será quien se encargue de hacer las delicias de sus papás.

El Pic Nic de anteayer en Cartago

La Legación de El Salvador espléndidamente obsequiada

A las 12 p. m. llegaba á la ciudad de Cartago el tren especial que conducía á los invitados al Pic-nic, con que el Gobierno de esta República obsequiaba á la Misión Especial del Salvador.

A dicho paseo asistieron además de la Legación salvadoreña, miembros del Congreso, de la Corte Centro-Americana, Corte de Justicia, altos funcionarios del Estado, é invitados particulares, y gran número de familias de lo más distinguido de nuestra sociedad.

En la estación de la antigua Cartago, fueron recibidos por el señor Gobernador de aquella provincia, autoridades, Municipalidad y vecinos más importantes; dirigiéndose inmediatamente á la finca "El Molino" donde se hicieron los preparativos para el almuerzo, cuyo buffet estuvo notablemente servido por el Hotel Imperial.

En los grandes salones de la casa, jardín, y en el espacioso galerón de desecar café, se colocaron suficientes mesas, adornando toda aquella propiedad con banderas del Salvador y Costa Rica artísticamente colocadas para mejor esplendor del acto.

Se dió principio al almuerzo bajo los acordes de la Banda Nacional dirigida por el talentoso y notable maestro Roberto Campabadal que ejecutó hermosísimas y divertidas piezas.

Al derramar en las copas el delicioso y espumante néctar, se brindó

por la prosperidad del Salvador de Costa Rica, tomando la palabra el señor Félix Mata Valle para de la bienvenida y las gracias á los miembros que componen la Legación; palabras que contestó el señor Pecorini en brillante y elocuente oratoria trayéndonos á la mente en bellos sublimes pensamientos á la noble Cartago destruida por los elementos

Su timbre sonoro y claro, y su fácil dicción, sonaba en aquel espacio como una deliciosa y grata armonía, que infiltrándose en nuestros dos dejaban aquellas frases bellísimas un recuerdo eterno de la sociedad salvadoreña y costarricense, un por vínculos sagrados de fraternidad.

La fiesta resultó espléndida en sus fases; y en medio de aquel entusiasmo que circundaba todos los corazones juveniles, después de haber disfrutado alegremente de un horas de baile, se pidió que la banda militar ejecutara el himno nacional de El Salvador que fué cantado por todos los concurrentes; momento altamente conmovedor y nota simpática de la fiesta.

A las 5 p. m. se acordó verificar el regreso, siendo la comitiva, acompañada hasta la estación por todas las autoridades civiles y militares y la ciudad entera de Cartago que había acudido á presenciar la despedida.

El tren especial partió en medio de saludos, vivas y aclamaciones, llegando á la capital á las seis y media de la tarde.

El turno de anteayer en Desamparados

Grandes bochinches. Contusos

Anteayer se celebró en la vecina villa de Desamparados un gran turno que atrajo gran cantidad de gentes de todas partes; de esta ciudad había jóvenes muy estimables que fueron llenos de entusiasmo en vía de paseo.

No sabemos con qué motivo, á no ser que por efectos alcohólicos, pues se libó la copa en todas las formas y con gran exceso, pero lo cierto es que hubo una serie de riñas de proporciones mayores, para impedir las cuales era insuficiente la fuerza pública. Como consecuencia hubo mu-

chos contusos, inclusive algunos de los jóvenes que de esta ciudad habían concurrido.

Se nos ocurre pensar ¿no se podría impedir que en los turnos se vendieran licores?

Con cuanto mayor razón debían darse medidas al respecto, si se considera que con motivo de ellos se aglomeran por lo general muchísimas gentes entre las cuales, como es de suponer, no es difícil que haya muchos partidarios de Baco y del Baco belicoso, que es lo peor.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y BÓTULOS ELÉCTRICOS

Hidrofobia de un diario

Correspondencias falsificadas

AEROGRAMA

—Limón 14—

La correspondencia que se lee en un papel de esa como procedente de aquí, no es limonense; fué fabricada en la propia oficina en donde se ha albergado la furia de la impotencia; por las orejas se conoce el.....

Aquí muy contentos; estamos todos los que somos y somos todos los que estamos.

KO-KO-KO

Novenario de la salud

Las ventanas cerradas son calles abiertas a la tisis.

Las bebidas fuertes hacen hombres débiles.

Los pulmones no pueden lavarse, pero pueden aerarse.

La suciedad cría moscas y las moscas fiebres.

Cuando no sepáis qué comer... no comáis nada.

Una mosca matada en mayo, evita matar un millón en julio.

El sol en una casa se come el color de las alfombras, pero tinte el color de las mejillas. Escoged.

Los denominados chalecos protectores del pecho, sólo sirven para llamar la atención de los constipados y de los catarras.

Respirad a vuestras anchas. Cuando más dilatéis el pecho, menos os acatarán.

DR. EVANS

CURIOSIDADES

Hemos visto una felicitación impresa, dirigida a un amigo nuestro y concebida así:

Oficina Internacional Centro-Americana

(Aquí un sello muy bonito, que consiste en lo siguiente: dos circunferencias concéntricas; en el anillo que forman se lee: ESTADOS UNIDOS DE CENTRO-AMÉRICA; en el círculo formado por la circunferencia interna hay un triángulo que limita esta alegoría; en primer término un mar agitado; en segundo, una cadena de cinco volcanes; en tercero, un mar tranquilo, y en cuarto, un gorro frigio centelleante, rodeado de un arco iris, coronado por rayos luminosos.)

Guatemala

La Oficina Internacional Centro-Americana tiene la honra de saludar a Ud., y se complace en deseárselo un feliz año nuevo.

Guatemala, 1º de enero de 1912.

La tarjeta ha venido como correspondencia oficial, pues no tiene franqueo; y lo que de ella nos ha llamado más la atención es eso de ESTADOS UNIDOS DE CENTRO-AMÉRICA.

¿Dónde están? Nosotros, aunque sabemos geografía física y política, ignoramos cuál sea esa nueva entidad nacional que se llama Estados Unidos de Centro América; pero probablemente la conoce el Director General de Correos, que ha permitido la circulación sin franqueo de esas cartulinas.

Por venir de Guatemala la cosa, y de la Oficina Internacional Centro-Americana, cuya creación es una de tantas necesidades de los tristemente célebres Tratados de Washington, sospechamos que la tal Oficina Internacional, acaso por sugerencias del patrón Estrada Cabrera, pretende que las cinco secciones de la antigua federación de Centro América estén ya unidas de nuevo, para honra y gloria del tirano y provecho suyo y del yanki, cuyo siervo es.

Lo grave del caso es que Costa Rica contribuya con su dinero al sostenimiento de una institución que ninguna ventaja le puede producir, y que en el Correo, siquiera por vía de merecida protesta, no se hayan negado a distribuir sin franqueo una

correspondencia que no puede tener nada de oficial, desde luego que no existe ningún país que se llame Estados Unidos de Centro América adherido a la Unión Postal Universal y cuyo sello es el que traen las tarjetas.

Y el representante de Costa Rica en la Oficina Internacional Centro-Americana ¿qué hace? ¿Por qué no se opone a que por medio de un sello y una alegoría se pretenda comenzar a destruir la autonomía de su país?

DICK.

CORRESPONSALES

Perfumes heredianos

La vida herediana se desliza como dulce barquilla sobre un mar apacible y tranquilo. Quizás a esto obedece que aquí no se piensa más que en la música, en el canto y en la poesía.

Las flores se cosechan hermosas, fragantes y lozanas en los terrenos fértiles ó en los jardines en que reciben el beneficio de una mano amiga. Heredia es el «Jardín de las Flores» según dijo Rubén Darío y han repetido con justicia otros tantos. ¿En dónde está el secreto de que tengamos tan bellas mujeres? La tranquilidad de este precioso rincón, el cielo azul, de vez en cuando adornado con jirones de crepón blanco en el día, ó incrustado de una inmensidad de piedras preciosas y titilantes en la noche, esta serenidad de que gozamos es la que hace desarrollar tales bellezas, de cuerpo y de alma. El medio ambiente influye poderosamente en las cosas que lo rodean, y las pasiones apenas se vislumbran, tiene que dar por resultado los encantos de que nos vanagloriamos.

En la vieja Cabañal, Euterpe no duerme; en todas partes hay pianos, violines, guitarras, mandolinas, bandurrias, etc., etc. Pasa usted por la casa de don Amado Rosabal, el infatigable é inteligente comerciante, y recibe el hábil enajenador de un estufo de armonías que como parvas de palomas mensajeras desregocilo, invaden las ventanas: es doña Chayo que arranca del piano melodías sublimes, es Adela que las acompaña con las notas vibrantes de su violín que a veces canta, gime ó llora. Pasamos por la casa de doña Antolina y de Alvarado y en tanto que la luna cobre con rayos voluptuosos dando una expresión indecible a la Naturaleza, Benigna González ejecuta con la maestría que la caracteriza, trozos de Wagner en que la melodía aparece pura y límpida, casta y frágil, cual una virgen desnuda en plena primavera, y de repente, sobre ella cae una tormenta sinfónica de admirables orquestaciones que la destruyen, la persiguen, la despedazan, semejando fuerzas desconocidas, lucha de elementos sobrenaturales acacia en regiones más perfectas y más trágicas; seguimos nuestro camino por la calle de la estación hacia el norte y no es posible caminar quinientas varas sin detenernos; ora las armonías que fluyen de la casa de don Manuel Flores ora las que vuelan de la casa de las Gordián ó ya nos detenemos para escuchar el canto de Lidia Pacheco que es de dulzura infinita, cada conjunto de nuevas notas parecen superar a las emitidas y que nos transportan a regiones desconocidas pero en donde sólo se goza de ese placer que eleva y suspende el sentimiento. Por eso es la música arte supremo. Más que los ojos el oído es manantial de ensueños, fuente milagrosa que fortalece y purifica.

También aquí es jardín en donde brota la poesía y el viejo Gagnil teje hermosas líneas como Luis R. Flores, hermosos sonetos de difícilísima consonancia, aunque éste cuando canta lo hace como el histrión, con un puñal clavado en el corazón. ¡Pobrecillo, su encantadora y amable compañera lo abandonó en los mejores años de su vida y hoy al lado de sus hijos vive contento con su nueva compañera, la pobreza!

No acerto a comprender por qué los cronistas heredianos al ocuparse de nuestra sociedad, lo hacen sólo para ridiculizarla (es acaso que padecen de ceguera para lo que tenemos de bueno, de atractivo y de bello? Imitemos al aplaudible cronista de Esquilos heredianos don «Guillermo Tell» y haremos algo por esta distinguida y culta sociedad que forma nuestro orgullo.

THESEO SAND

De Palmares

LA INDUSTRIA TABAQUERA

La industria tabaquera ha tomado en todo el cantón proporciones mayores; se calcula que en la cosecha que se prepara

y que promete ser muy abundante en tabaco de primera clase, se recogerán no menos de cuatro a cinco mil quintales.

Palmares es uno de los cantones más ricos del país; su suelo es muy fértil y parece una especialidad para el cultivo del tabaco. Nuestros hombres le han comprendido así y a ello obedece que se hayan dedicado a ese ramo con verdadero empeño.

Sería de desearse que para estimular de una manera eficaz el desarrollo de una industria tan prometedora y que habrá de ser de las que más contingente presten a la riqueza nacional, se diera una ley de protección; nuestro tabaco no es inferior a las clases extranjeras que se introducen; y si bien es cierto que la importación significa una entrada fiscal, también lo es que más conviene al país el incremento de una industria que es una riqueza incomparable con la entrada que proporcionen los derechos de importación.

Palmares solo, puede suministrar, dentro de poco, todo el tabaco que en el país se consume. ¿Por qué más adelante no ha de poder Costa Rica producir hasta para la exportación?

Apuntamos lo anterior para que nuestros estadistas tomen nota; creemos haberles señalado, aunque muy a la ligera, una orientación segura en cuanto al ramo a que nos hemos referido.

Es muy extraño que en un distrito de este cantón que no tiene Agencia de Policía se haya rematado un puesto de venta de licores, sin embargo de la prohibición terminante de la Ley.

Tendrán conocimiento de esto, las autoridades superiores?

Pues si no lo sabían; nosotros nos encargamos de hacerlo saber.

O se establece una agencia de policía para ese distrito, ó se declara la nulidad de ese remate.

CORRESPONSAL.

De Poás

Irregularidad que debe corregirse

Hay un descontento casi general contra la actitud inexplicable de nuestra autoridad política en el asunto remate de patentes de licores.

Hasta ahora no se ha verificado ese remate y según se susurra, el hecho obedece a ciertas predisposiciones que no tienen razón de ser, pues antes que todo está el cumplimiento de la Ley y el bien general de la comunidad.

Nos permitimos recomendar un poco de más desapasionadamente y así todo caminará bien, y no habrá razón para quejas de ninguna especie.

Procuraremos en adelante informar de todos los asuntos relacionados con el interés cantonal, procurando a la vez hacerlo con la buena fe que debe siempre caracterizar a un corresponsal.

CORRESPONSAL.

NOTITAS

* Desde ayer se restableció ampliamente las operaciones en algunas casas bancarias que las habían tenido cerradas por motivos que todos conocemos. Son los primeros efectos de la aprobación del empréstito de que tanto se ha hablado.

* El «Centro de Amigos», que es uno de los centros sociales más serios y más entusiastas, tiene el proyecto de dar una recepción a la Legación Salvadoreña; ojalá que idea tan simpática se lleve a cabo.

* El que no tome cerveza Traube, no sabe lo que es bueno, sabroso y barato.

* Se habla de la muerte próxima, por consunción, de un periódico de esta ciudad; esto sin embargo de sus alardes de grandeza y de las inyecciones hipodérmicas que le está suministrando un viejo político muy conocido por los desastres que ha ocasionado al país entero.

* Se dice que se va a dar una organización distintas a ciertas oficinas administrativas; que el Administrador de la Aduana Principal será don Manuel Montealegre; que don Manuel Escalante pasará a la Contaduría Mayor, y que este departamento volverá a su antiguo estado constituyéndose de acuerdo con una Ley vigente, de nuevo, en Tribunal Superior de Cuentas.

Es de esperarse que si esa reorganización se verifica, se tomará en cuenta la calidad de los empleados y sus méritos adquiridos durante su

largo servicio, para asignarles el puesto que en justicia les corresponde en el alto Tribunal de que hablan.

* Se halla en ésta, procedente de Liberia, nuestro buen amigo don Salvador Villar, Inspector de Escuelas del Cuinto Primero de la Provincia de Guanacaste.

* A atender negocios judiciales partió ayer para Liberia el Licenciado don Pablo M. Rodríguez.

* ¿Quiere usted comer bien? Lea el aviso del GRAN HOTEL INTERNACIONAL y sabrá dónde debe hacerlo.

* Hemos visto completamente restablecido, después del grave accidente de que fué víctima, al querido doctor Calderón. Crece el distinguido Galeno que nos alegramos mucho.

* De mañana en adelante ofrecemos a nuestros lectores noticias cablegráficas.

* Un amigo nuestro está elaborando un proyecto para el establecimiento de un Banco Nacional Agrícola-Hipotecario, sobre bases que hacen muy factible tan útil institución.

* Don Nicolás Gutiérrez, vecino hoy de Guadalupe y amigo a quien estimamos, ha sido favorecido con un obsequio de año nuevo que lo tiene loco de contento: un retolón más.

Amigo don Nicolás, usted merece un apretón de manos.

* El domingo en la avenida central tuvo lugar un choque entre los coches números 27 y 34 conducidos por Francisco Aguilar Moreira y Juan Sandoval Muñoz, resultando con pequeños daños el coche 34.

Fiestas cívicas

La Municipalidad del Cantón del Paraíso dispuso celebrar fiestas cívicas los días 4, 5, y 6 de febrero próximo, para las que hay gran animación.

Servicio de correos

A contar de esta fecha será mejor atendido el servicio de distribución urbana, retirando todos los días la correspondencia de los buzones, empezando de Oeste a Este a las 6 y 9 a. m. y 3 y 6 a. m.

Los carteros saldrán a hacer su distribución a las 7 y 9 a. m. y 3 y 6 p. m.

Colegio de Farmacéuticos

Ayer lunes tuvo lugar la Asamblea General con el objeto de nombrar la nueva Directiva y profesorado.

Daremos detalles del resultado.

Servicio obligatorio

Según decreto del Ejecutivo a contar de este año el servicio militar en Colombia será obligatorio, desde los 21 hasta los 40 años de edad; para todos los ciudadanos hábiles.

Conferencias agrícolas

Estas tan notables y útiles conferencias se están llevando a cabo con gran éxito en algunas provincias de la República, con asistencia de gran número de agricultores.

Los conferencistas que están encargados de tan alta misión, son los señores Radí Chacón, Elías Vicente, Francisco Quemada G. y Jaime Brenes, quienes van muy bien preparados desde el punto de vista técnico, y llevan muestras de los diversos fertilizantes que se deben emplear, y todos los datos necesarios respecto a precios y demás, que soliciten los agricultores.

Estos trabajos de propaganda organizados por el Departamento de Agricultura de la Secretaría de Fomento se consideran de suma importancia y de gran necesidad.

Sociedad de Socorros Mútuos Italiana

A las 2 de la tarde de anteaer domingo en los altos del Hotel Internacional se reunieron 48 miembros de la Sociedad de Socorros Mútuos Italiana para nombrar la Directiva que ha de regir en este año.

Se nombró Presidente por acuerdo general al señor Mignetti; Vicepresidente, D. Breclan; Secretario, Osbaldo Salvador; Tesorero, Mario Scaglletti; Síndicos, los señores Stankare y Mayneri.

Se acordó hacer una recolecta para enviar un auxilio a las viudas y heridos habidos en la toma de Tripoli con motivo de la Guerra Italo-Turca, empezando a suscribirse tan pronto esta moción fue iniciada.

Esta sociedad que a pasos agigantados está aumentando, y que cuenta hoy con un fondo de más \$ 8,000, proyectan fundar en esta capital una Casa de Salud.

Pic-nic en la Sabana

El miércoles tendrá lugar un pic-nic en la finca de don José Zeledón, obsequio oficial que hace «La Misión Especial del Salvador» al Presidente de la República.

Actividad del Resguardo

Contrabando de aguardientes

El Resguardo de Puntarenas, al mando del Sub-Inspector, don Juan J. Torres, se constituyó en el lugar llamado «Miramar» y aprehendió al chino llamado Antonio Alan, con una cantidad grande de aguardiente, por estar infringiendo la ley de licores.

El Resguardo de San Ramón, al mando del Sub-Inspector, don Alfredo Fernández, se constituyó en el punto denominado Desamparaditos de Alajuela, y sorprendió a los señores Aquiles y José Bastos destilando aguardiente clandestino.

Se les decomisó la fábrica completa, 800 litros de fermentos, y varios otros útiles.

Dichos individuos fueron presos y puestos a la orden del Inspector General.

CONFERENCIA POR EL señor Subsecretario de Fomento en el Departamento de Agricultura

El domingo catorce del corriente entre las 3 y 4 p. m. el señor Subsecretario de Fomento dió una larga conferencia ante un auditorio selecto y numeroso en el local del Departamento de Agricultura.

La tesis que desarrolló fué acerca de la importancia que tendría en Costa Rica el empleo de las maquinarias agrícolas.

Para esta conferencia se exhibió la colección completa de máquinas que ha importado dicho Departamento, dando de todas extensas explicaciones a los concurrentes.

Comida íntima

Ayer lunes tuvo lugar en los salones del Club Internacional una comida familiar obsequiada por los señores Secretarios y agregados de la Legación de El Salvador a los miembros del Protocolo y algunos amigos particulares.

Sepelio

El domingo a las cuatro de la tarde fué conducido al Cementerio el cadáver del honrado ciudadano José Rodríguez Mena, asesinado fatalmente la tarde del sábado por su propio tío bajo un arrebatado furioso de locura.

Sus compañeros de trabajo y miembros del «Gremio de Albañiles» se disputaron el honor de llevarlo en hombros desde su morada hasta el triste lugar donde reposan sus restos.

El asesino, que padece de enajenación mental, está en poder de los tribunales de justicia.

Un individuo que mata a su padre

El hecho fué casual

El policía llamado Rubén Camacho que presta sus servicios en la Segunda Sección de esta capital, había obtenido permiso de sus Jefes para ir el sábado 13 a ver a su padre que vive en San Rafael de Heredia.

Ayer circuló la noticia de que el citado Rubén, después de almuerzo se había puesto a limpiar su revólver en la sala de la casa, disparándose un tiro que tuvo el fatal desenlace de ocasionar la muerte de su padre que se hallaba próximo al lugar.

Mañana mejor informados daremos extensos detalles de este desgraciado y lamentable suceso.

Movimiento diario

Nacimientos

Flora, de José Agosta y Jesús Marín.
Franklin, de Clementina Aguilar.
Benjamín, de Delina Mena.
Berta, de Daniel Johanning y Celia Murillo.
Octavio, de Jesús Mora y María Mena.
José, de Elías Rojas y Rosa Ruiz.
María, de Josefina Castro.

Pasaportes

Espíritu Santo Castro, Panamá.
Hans Roth, Colón.
W. H. Pachman, Buenos Aires.
Rafael Halphen, Panamá.

LA GRAN CERVECERIA TRAUBE,

la primera en su género por la pureza de sus artículos, tiene á disposición del público constantemente lo que éste solicite, y en especial,

CERVEZA

Negra, Estrella, Laguer Bier doble y sencilla, Blanca y doble, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla. Hay que tomar kola doble y kola cham, y no olvidar que en esta Fábrica se recibe con toda clase de atenciones á quienes la visiten

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos máas exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería.

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc., etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas.

Continua existencia de joyas y obras de arte.

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

EL GREMIO

Almacén de abarrotes

LA NERJEÑA

Fábrica de velas

NUESTRAS VELAS ESPECIALES PARA CLIMAS CALIDOS,
NO ADMITEN COMPETENCIA

Antonio Urbano y C^o

Lado Norte del Mercado

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

Alfonso Altschul

Representante y apoderado de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

OFICINA:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.
San José de Costa Rica

La Poupé

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.
Situada al lado Este del Mercado.

Bejos M. Yamuni

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Apartado nº 614
Teléfono nº 198

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas, Castañas inglesas, Zéfitros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para caizado "CORDIN"

La Ciudad de Londres

A. Asch y Bros.

CONTIGUO A LA PROVEEDORA

Siempre tiene sal criolla queso de Bagacas, manteca y toda clase de productos del país. En varios departamentos de esta casa se encuentran también muebles de todas clases, ropa hecha, cristalería, lojería, géneros telas y sombreros, relojes de toda clase, etc., y constantemente se renuevan artículos de fantasía. A todos los compradores de provincias se les hacen descuentos considerables.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado